

CP - L'avancement des fouilles archéologiques place de la Cathédrale



Les fouilles archéologiques se poursuivent autour de la place de la Cathédrale, après une découverte importante par les archéologues de l'Inrap.

Au cours du mois de juillet, les fouilles archéologiques en parties sud et ouest de la cathédrale ont permis la mise au jour, pour la première fois en Alsace, d'un mur d'enceinte de cimetière urbain, probablement érigé en 1212. **Au mois d'août, les fouilles archéologiques se poursuivent et investissent le côté nord de la cathédrale.**

A cet endroit, les archéologues ont pu mettre au jour près de 70 sépultures liées à cette partie du cimetière, citée dès 1286 dans les textes. Les sépultures sont dans un très bon état de conservation et apparaissent, pour certaines d'entre elles, à moins de 50 cm sous le niveau de sol actuel. Outre les sépultures, sont apparus les vestiges d'un grand bâtiment situé en rive droite du canal des Moulins, démoli dans le courant du Moyen Âge pour permettre l'extension du cimetière. Les archéologues observent enfin des traces du chantier de la collégiale, avec la présence d'une aire d'épandage de déchets liés à la taille de la pierre et d'un bassin d'extinction de chaux.

Ces découvertes apportent ainsi des informations majeures sur les abords de la collégiale à la période médiévale. Elles permettent de tracer un portrait inédit du passé de cet espace durant les périodes médiévale et moderne.

Historique du cimetière entourant la collégiale Saint-Martin

L'actuelle collégiale Saint-Martin a succédé à plusieurs édifices, dont un premier datant du XI^e siècle. Une aire funéraire s'est alors développée autour de l'église, dont les premières sources écrites remontent au XIII^e siècle. La forte évolution démographique de la cité nécessite son extension en raison des difficultés de cohabitation avec les habitants du quartier. Au XVI^e siècle, cette situation aboutit à l'utilisation du cimetière Ste-Anne, situé hors des murs de la ville et réservé depuis 1317 aux étrangers et à la population pauvre. Entre le XVI^e et le XVIII^e siècle, le cimetière Saint-Martin est progressivement réduit, désaffecté puis définitivement évacué. L'espace "ouvert" autour de la collégiale Saint-Martin est alors aménagé en place.

Pour rappel, la prescription d'une fouille d'archéologie préventive par l'Etat est motivée par le projet de réaménagement de la place de la Cathédrale, porté par la Ville de Colmar. Cette fouille, qui a débuté en mai, est réalisée par les archéologues de l'Institut national de recherches archéologiques préventives (Inrap). Ces recherches visent à sauvegarder par l'étude le patrimoine archéologique. Elles sont menées en deux phases. Une première, de mai à fin août, dans la partie de la place située au sud du canal. Une seconde, en lien avec l'aménagement de réseaux et la plantation d'arbres, débutera en septembre sur la partie nord du canal.

CONTACT PRESSE

Manon Lovasz - Attachée de presse
Ville de Colmar - Colmar Agglomération
06 79 80 49 18
manon.lovasz@colmar.fr